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  致 2005 年 11月 12日舉行的立法會「研究政府當局就 2007 行政長官及 2008

年立法會產生辦法提出的建議小組委員會」意見書 

 

 在這次政改中有不少本港青年大專生積極參與探討，這是一件值得高興的事

情。證明他們有理想，有熱誠。同時這也證明了，現在在香港社會爭取民主，

推動政制發展是有希望的。我相信三十多年前，民主派立法會議員在學生時

代也没有如此活躍地在香港參與民主探討的活動，因為當時的殖民地政制

下，這是不可能的。現在的特區政府管治下，要爭取民主，推動政制發展是

可能的。 

 

 委任區議員其實在社區中做了大量的工作。以我們深水埗區的五位委任區議

員為例，我們五人成立了一個聯合議員辦事處。自 04年中成立以來，共處

理了三百一十多個個案；舉辦各類型的社區和康樂活動五十多項；前後向區

議會提交了二十一份文件。此外，我們支持區內多項大型的慈善和籌款活

動，包括有南亞海嘯籌款、支持博愛醫院 2005年度深水埗屋區屋邨籌款、

國慶節心意贈米行動、深水埗區敬老健康茶座等等。我們舉辦了及正籌備多

項大型活動：包括有社區圖書館、玩具回收轉贈嘉年華、萬粽同心為公益活

動等等。我們的參與和投入，是委任區議員對社區熱誠投入的最好證明。 

  

 有意見認為，委任區議員在政改方案所建議的選舉委員會中不應有投票權，

只有民選議員才有權投票。這是一個非常危險的做法，如果只要有一位委任

區議員提出司法覆核，則屆時整個立法會和行政長官選舉可能被迫中斷，而

香港也可能因此而陷入憲政危機。 
 

 政改方案需要 2/3 立法會議員通過。目前立法會共有 35位非民主派成員，
和 25位泛民主派成員。如果政府提出一個普選或接近普選的方案，就需要
爭取至少 15位非民主派立法會議員“自廢武功＂讓方案通過。其難度遠遠

高於目前『政五報告』方案，因該方案只需要爭取 6位泛民主派議員支持即
可通過。 

 
 政治是一種妥協的藝術。妥協的開始是先讓 6位泛民主派立法會議員支持

『政五報告』方案，接著才可能有 15位非民主派的立法會議員妥協。我希

望政府當局能找一個下台階，讓 6位泛民主派立法會議員能夠體面地妥協，

讓香港的政制能夠向前發展。否則，香港將陷入一個政治困局，錯失向前發

展的良機。 
深水埗委任區議員 曾淵滄博士 


